
精進したいと思います。

面白くて分かりやすい内容でした。

本日は貴重な講演ありがとうございました。

短時間でいろいろな話を聞く事ができて良かった。

話の内容に引き込まれ、分かりやすく伝わり勉強になった。

臨床の実際を交えての話だったので、とても分かりやすかった。

たまに出て来るアニメの名言がいい言葉過ぎて心に沁みました。

人の苦しみを分かることが出来る看護師になりたいと思いました。

今回の講演は凄くいい講演で、良い機会を頂けて凄く良かったです。

今回、岸本先生の貴重なお話が聞けて良かったです。ありがとうございました。

人生観、医療者の心構えについて学ぶことが出来ました。ありがとうございました。

今日、この講演会を聞いたことで、どういう風に患者と接したらいいのかが分かった。

とても聞きやすかった。共感できる部分が多くあったため、難しく考えていた事も軽く考えることができた。

医学的、看護的な内容だけではなく人間としての在り方、社会性など大切なものを学ばせてもらいました。

大変分かりやすく勉強させて頂いた講演でした。先生の紹介された小さい扉を一つずつ開けて行きたいと思います。

大きい扉は開けられないと思うのではなく、小さな扉が複数あって、それを幾つ開けるかによって経験が変わっていく。

知識や技術は持っていて当たり前で、臨床の現場では＋αが求められると知って、今から無理をして頑張ろうと思
いました。

いろいろな単語や名言があり、心に残る講演でした。皮膚病にもいろいろな種類があり勉強になり、皮膚科にも興味
を持ちました。

すごく分かりやすく、すごく勉強になりました。今日は先生のお話を聞いて、いろいろ考えることができました。ありがと
うございました。

今回の講演は、自分達が看護師になる上で、とてもタメになる講演となりました。これから今日学んだことを活かして
努力して行きたいと思います。

学生時代に覚えた知識を社会に出てから活かせるように、また経験値と人間性は努力しないと身に付かないという
ことを意識していこうと思いました。

当たり前のことを当たり前にできること、常に自分は半人前だと思い患者さんや病気など色々な事に真剣に向き合う
ことが大切だと学ぶことが出来ました。

患者と医療側の信頼関係は本当に重要な事だと思います。今回、岸本先生の講演を聞いて、人間的に成長した
いなと思いました。ありがとうございました。

今回、もっと患者さんに寄り添うことで質の高い医療が行える、提供できることが分かりました。貴重な講演を聞けてとても良
かったです。ありがとうございました。

大変ためになるお話をありがとうございました。命を預かる責任ある仕事として今までの自分を変え、自分から行動を起こし学
んでいける人間になりたいと思います。

今日のお話を聞いて、自分は今まで努力してないことに気付きました。知識とか技術があるだけでなく、患者さんのために役に
立てる看護師になれるように頑張りたい。

いろいろな皮膚疾患の治療法や検査画像などが聞けたのはすごく勉強になりました。最初のペンギンになっていけるよう残りの
学生生活を頑張っていこうと思いました。

本日の講演を聞いて皮膚科に対するイメージが変わりました。病理の写真を見ることにより病名との結びつきが良く分かりまし
た。本日はお忙しい中ありがとうございました。

「自分の生き方」として拝聴させて頂きました。人生の在り方を考えさせられるもので、とても興味がわきました。これから先、困
難に直面したら立ち向かって行こうと思います。

「信頼」というのは、本当に大事だと思います。疑問を持ってもそのままにしていた自分に気付きました。疑問をそのままにしな
いで調べるようにしたいと思います。頑張ります。



先生の人との向き合い方や患者さんと向き合う話を聞いて、私も患者さんや家族の方に感謝されるような看護師になれるよう
一つ一つ自分が出来る事から始めてみようと思います。

本日の講演を聞いて、臨機応変に対応するためには基本的な知識がないと対応できないと思うので、知識を学びながら行動
にうつせるよう努力していかなければいけないと感じました。

講演とても面白かったです。話に共感できるところがたくさんありました。今回の講演会で知識だけでなく現場で役立てられるよ
うな学びを深めていくことの大切さを学ぶことができました。

とても分かりやすい話で勉強になった。知識が豊かな人でも現場で役に立たなかったら意味がないことは本当にそうだなと思い
ました。患者や家族に納得してもらえるような看護師を目指したい。

本日はお忙しい中、講演会をして頂きありがとうございました。知行合一の考えから人間学も学ぶことができました。私も患者に
寄り添い問題を解決できるよう自分に責任を持つよう心がけます。

今回の講演を聞いて分かった事は、知識があることが良いことだけど、知識を臨床でちゃんと活かせるように、患者にとって良
い看護が出来るようにつなげるようにしなければならないということです。

看護師になる自分にとって凄く学べたことがあり、話を聞けて本当に良かったです。自分はこの話を聞いて、今後の学習や実
習につなげていけるように頑張りたいです。本当にありがとうございました。

今回、岸本先生の講演を聞くことができて良かったです。「一生半人前」という言葉がとても響きました。ずっと看護の勉強が必
要なんだと改めて思いました。講演を聞くことができて本当に良かったです。

今日の講演を聞いて、今まで学んだことやこれから学ぶことをどういうふうに活かすか少し考えることが出来ました。90分が一
番短く感じた講演でした。最初のペンギンになれるように知識・技術を身に付けたいです。

具体的な事例を写真付きで詳しく説明して頂き、とても勉強になりました。まだ学んでいない疾患や単語を学べ、とても有意義
な時間を過ごすことができました。お忙しい中、講演をして頂きありがとうございました。

たくさんのキーワードがあり、そのキーワードについても言葉の説明があって分かりやすく面白かった。難しい画像の説明も端的
で分かりやすかった。今の自分の背中を押す言葉が多かった。夢に向かって邁進して行きたいです。

とても聞きやすく見やすい資料で、見ていて聞いていて面白い講演でした。学校や教科書で学んだことが実際に社会へ出て役
に立つとは限らず、行動することが大切だということが分かりました。とてもためになる講演ありがとうございました。

私は講演の中で特に印象に残ったのは「知行合一」です。臨床では知識や技術、対応力が求められますが、それよりも問題解
決能力であったり、臨機応変に対応できる人材が求められてくるのだなと痛感しました。本日はありがとうございました。

講演を聞いていく中で、「最初のペンギン」になる大切さというものを理解できました。また、患者の気持ちを理解するためには、
「患者のために何ができるか」ということを常に考えることで、患者の気持ちの理解に近づくことができるのではないかと思った。

今日は貴重な講義を受けることができて大変面白かったです。「知識は宝」とかよく言われますが、実際には使える知識がなけ
れば、行動することが出来なければ、ただの辞書と変わりないのだと気付くことができました。大変楽しい、面白い講義でした。

話を聞いていて色々考えさせられることがありました。今回色々話を聞いて、目の前に辛いことがあっても、逃げずに頑張って
みようと思いました。これから実習があったり、生きていく中で色々辛いことがあると思いますが、逃げずにポジティブに頑張りた
いです。

今日の講演会を聞いて沢山の事を学ぶことができました。自分でやり通すと思ったことはどんなに難しいことでもやり抜くことが
大切だと分かりました。これから一生懸命勉強し、患者さんや周りの人たちの信頼が得られるような看護師になれるように頑張
りたいです。

本日の講演で学ばせて頂いたことがとても多く、また、自分自身変わらなければいけないことを発見できました。患者さんが本
当に求めている事に気付ける看護師になりたいです。また、努力を怠らず先生のように患者さんとの信頼関係を築ける人間に
なりたいです。

2つのキーワード「最初のペンギン」「知行合一」から展開された話を聞く事ができて良かったです。今までの皮膚科に対するイ
メージが変わりました。説明が分かりやすく、話し方も聞きやすく、良かったです。岸本先生の話を聞き、これからの看護生活に
活かしていきたいと思いました。

一人の人間として看護師を目指す者として大切なことを学ぶことができた。努力するのは口に出すのは簡単だが、行動に出す
のは難しい。講演会を聞いて、アニメから、自然から、何からでも自分を成長させる学びがあることを学んだ。色々なものから何
かを学ぶ感性を磨いていきたい。

今回の講演会に参加させて頂いてとても学ぶことが多く、これからの人生に役立つお話でした。日々精進して成長していかな
ければならないと思いました。勉強や実習は辛く大変ですが、先生に教えて頂いたたくさんの言葉を忘れず、これからも頑張っ
て行きたいです。ありがとうございました。

「人は一生半人前である」という言葉を聞いて、これからも伸びて行ける伸びしろを潰さず伸ばしていけるように頑張りたいと思い
ました。今回の講演を聞いて、自分の中の考え方が甘い事を実感しました。今まで以上の努力をし、夢を叶えるための「ドア」を
しっかり開いて行きたいと思いました。

最初のペンギン、知行合一、無常など、どこか聞いたことがあっても詳しく意味が分からないものがありましたが、分かりやすく理
解することができました。実際の臨床の画像で疾患の病態生理を知ることができました。「患者の求めることは完治ではなく納
得」という言葉を忘れず、勉学に励みたい。



アトピーで自己管理の大切が良く分かりました。講演はとても分かりやすく、アニメや人物の名言がとても心に残ります。また、全
力を尽くす事、知識だけではダメな事を心に刻み、これから大事にしたい。貴重な講演を聞くことができて良かったです。とても
考えさせられました。ありがとうございました。

岸本先生の講演を聞いて、たくさんのことを学ぶことが出来ました。私が看護師として医療に関わる仕事をしていく上で大事な
事を知ることが出来ました。知識・技術だけではなく、人格・人間性を磨き、良好な患者との関係を築いていきたいと思いまし
た。日々努力をし、国試合格したいと思います。

大変貴重な講演を受けさせて頂きありがとうございました。いつも見ることの出来ない症状の写真など見ることができ、とても興
味がわきました。この貴重な経験を忘れることなく記憶し、これからの授業で習った時に思い出したいと思います。また、興味あ
る文章でした。本当にありがとうございました。

講演を聞いて私も先生のような経験と人間性がある人間になりたいと思いました。今まで何となく生きて来た私には先生の言
葉の一つ一つが心に響きました。話を聞きながら実習での自分を振り返り、弱い部分から目を逸らして言い訳ばかりしていたと
反省しました。もっと丁寧な生き方をしたいと思いました。

先生のお話を伺い、先生の考え方はとても勉強になり、私も生き方、考え方を今からしっかりと考えていきたいと感じました。信
頼される看護師を目指しているため、先生のお話に出て来た責任感、知識、技術はとても大切だと思いました。また、皮膚科
のことを知ることのできる講演で以前より興味がわきました。

今回の講演を聞いて、すごく奥が深いと思いました。特に、小さなドアの話が印象に残りました。話を聞いて、いざ自分の人生を
振り返って見ると看護師を目指し始めてから自分は本気でドアを開けようと努力して来たのか？じっくり考えて見ようと思いまし
た。今回の講演は自分を考える良い機会になったと思います。

今回の講演で普段聞くことの出来ない様々なことを聞くことができて良かったです。患者さんや家族が求めているのは、完治で
はなく納得だと聞いて、これからとても必要になると思うので忘れないようにしたいです。知識・技術を身に付けるだけでなく、どう
すれば患者さんの役に立つのか、考えながら実習をして行きたいです。

最初、この講演を聞いて難しい話だと思って聞いていました。でも、だんだん聞いているうちにとても分かりやすい話でとてもすご
い先生なんだと思いました。講演で刺さった言葉は、経験値と人間性は努力しないと身に付かないと聞いた時、本当にそうだ
なあと思いました。とても深い講演でした。皮膚についてとても勉強になりました。

今回、貴重なお話が聞けて、とても勉強になりました。患者が納得できる医療を提供することがとても大切であると学びました。
たくさんの事例を交えたお話で分かりやすかったです。皮膚科にとても興味がわきました。将来、「責任感」を持ち、「信頼」され
る看護師になりたいと強く思いました。本日は、本当にありがとうございました。

今回、岸本先生の講演を聞いて、社会に出て必要とされる人材について知ることが出来ました。患者の役に立つ人、問題解
決が出来る人、この2つが大切だと知り、自分もこの2つを身に付けて行こうと思いました。また、知識の活かし方が必要になると
いうことを知ることが出来ました。自分に何が必要なのかという事を認識させられました。

完治＜納得、一番印象に残りました。完治するかしないかではなく、何をするのか、どうすればいいのか、患者さんやその家族
に納得してもらうことの大切さに気付くことができて、勉強になりました。いつも普通に歩いている道でも、住んでいる町でも、いろ
んな事に気付ける目を今のうちから養っていけるように気を配りながら楽しく生きて行きたいです。

私がこの講演で一番印象に残った言葉は、「納得」ということです。何事にもつながることですが、患者やその家族が納得をしな
ければ医療者－患者の信頼関係が築けないと思いました。患者が何に困り苦しんでいるのかを汲み取ることが大事で、そうで
ないとただの作業でしかなく自分達がしなければならない「医療」ができないのだと思いました。

講演を聞かせて頂き、事例についてより深く学ぶことが出来ました。教科書では学ぶことのできない臨床の話しを聞くことがで
き、今まで知らなかったことをたくさん知ることができました。病気に対して治すことではなく、患者さんの納得のいく医療の提供
が必要なんだと思いました。とても学びを深めることができる講演会でした。今日はありがとうございました。

学んだ知識を患者のために活かす「実学」を身に付けて行くことの大切さを知りました。過去の成功例に酔いしれず、“一生半
人前”で今を歩んで行くことを心がけていこうと思います。病気の「治療」にとらわれず、患者や患者の家族が「納得」する医療
行為や説明・対応が身に付くよう努力していきます。本日はお忙しい中、貴重な講演ありがとうございました。

今回の講演では心に届く言葉がいくつもありました。臨床は人格と人格のぶつかり合いだ。患者・家族が求めているのは、完治
＜納得だ。「バカでかいドア」はない、「小さなドア」がたくさんあるだけだ。原因自分論には共感します。これは私も実際に意識し
行動しています。これでいいんだと確信しました。先生の講演を聞いて、なんとも清々しく前向きな気持ちになりました。

勉強になりました。医療において知識は不可欠であり、そこに人としての人間学が加われば日本の医療はより良いものになるの
ではないかと思いました。「最初のペンギン」になる（目指す）ことで第一人者は難しく躊躇してしまうが、自分だけでなく医療全
体の向上・発展につながると思いました。「一生半人前」という言葉を胸に刻み、日々努力して少し無理を重ねて行きたいで
す。

様々な年齢層の患者さんが来る中で患者さんに治療する上で大事なのは、痛みや不安をしっかり取り除くことなんだなと思い
ました。自己管理、セルフケア・セルフコントロール、自分の身を自分で守ることでアトピー性皮膚炎を治すことができるんだと思
いました。死ぬまで何かを求めることはいかに大事なのかが凄く分かった。私も看護師になるために色々な事に挑戦していきた
い。

今日は、「ほんまもんへの道」の講演を聞くことができ、今後の生き方、考え方について考えることができました。本当に納得す
ることばかりで、これから少しでも自分で考え行動できる看護師になれるように臨床の場で活かしていきたいと思いました。問題
解決のできる看護師、患者と家族に納得される援助ができる看護師を目指して日々頑張りたい。ありがとうございました。

とても興味を持つことの出来る講演でした。中でも臨床での話が印象的です。宇宙兄弟やナルトの内容から医療の現場につな
げたお話はとても勉強になりました。今回、講演で学んだことは、これからの実習や国家試験、そして看護師として働く事になっ
た時に生かすことが出来るよう、今後、実習や授業、日常の生活を送って行きたい。とても勉強になりました。ありがとうございま
した。



とても分かりやすかったです。出て来る一つ一つの言葉から学ぶことがたくさんありました。知識・技術があっても“人として立派
でなければ意味がない”という言葉は、本当にその通りだなと思いました。これから社会に出る私としては、知識や技術を提供
することはもちろんだが、患者と関わっていくための人間性が良くなければ信頼を得ることができないと思いました。ありがとうご
ざいました。

今回の講演を聞かせて頂いて色々な学びがありました。今以上に努力すべきだと考えさせられました。患者さんの表面だけで
なく内面にも目を向け、もっと患者さんと向き合わなければ患者さんの病気の改善にはつながりません。講演では、とても共感
できることがあり、勉強になったことがたくさんありました。知識・技術だけでは患者さんは救えないことも知りました。講演ありがと
うございました。

先生自身の考えを臨床で経験されたことに関連してお話されていたので、とても分かりやすく、ずっと聞いていられる講演でし
た。将来、医療人を目指す者として聞けて良かったし、他の医療従事者の方々も勉強になるものだと思いました。患者のため
になる医療を行う上で何が必要なのか、その中での思い、考えなどを付随して書かれていたため、大切なこと、伝えたいことが
明確に伝わりました。

講演会を聞く機会を頂けて嬉しかったです。知識や技術を磨くだけでなく臨機応変さを身に付け患者さんに納得、信頼してもら
えるように努めなければならないのだと知ることができました。これからたくさんの経験を積み上げ、ただ知識を得るだけでなく実
践力、人間性も磨いていきたい。今せっかく学ぶ時間、有効に使える時間が多く与えられているので、もう少し自分に厳しく無
理をして頑張ってみようと思える講演会でした。

本日はご多忙の中、私たち看護学生の為に時間を割き講演を開いて頂きありがとうございました。私は今、病棟実習の真っ最
中です。自分の看護観に戸惑いながらの実習でしたが、岸本先生の講演をお聞きした事で変わったような気がします。実習で
学んだ事が岸本先生がお話していたことに当てはまり、納得させられる部分が多々ありました。医療の道を目指している者とし
て、最初のペンギンになれるよう頑張りたいと思います。

難病患者さんのためにいろいろな研究をかさねて治療法を見つけ出すことがとてもすごいと感じました。知識や技術だけでは実
際に活かすことは難しい。智恵や責任感も必要だと知りました。また、アトピーは患者さん自身が病気について自ら理解しようと
することが大切だと分かりました。そうすることで自分自身で自己管理ができることにつながると分かりました。出来ないことをど
のようにして出来るようにするかを考えて行動したいと感じました。

先生の実体験に基づく話がとても考えさせられ、とても良い時間になりました。正しい治療を行うと症状が治まり、患者に分かり
やすく病気の説明をすることで患者自身も納得し医療に対する信頼が増し、患者からのフィードバックにより医療者も学びがあ
り、お互いに学び合える良い関係を築けるということが分かりました。私は今勉強中ですが、紙面上の勉強だけではなく、勉強し
た事を全く知識のない患者にも分かるよう説明ができる看護師になりたいです。

今日の講演は、とてもタメになる話ばかりでした。有名人の話や漫画やアニメの話が出たので面白かったです。病気の話や患
者さんの話ももちろん参考になりました。患者さんがどんな思いで病院に来たり、どういう思いで病気と立ち向かうのか、そして、
病院はどんな人材を欲しがっているのかを聞けたので、今日の講演会に来て正解だなと思いました。先生自身の人生の価値
観や信念、人生をどういう風に過ごしたらいいかも聞けたので、自分の人生に活かそうと思います。

まだ看護学校に入学して1年で病理のことはあまり触れていないのですが、それでも、とても分かりやすかったし、トーク力があり
最後まで真剣に聞く事ができました。自分は周りに合わせたり指示通りに従う事が多いですが、岸本先生のように自分の研究し
たい内容を他人に流されずに貫き通すところに感動しました。考え方が変わらないと自らが成長しないまま終わってしまうんだ
なと、改めに考え直さないといけないと思いました。「人間学」という学問にとても興味が持ちました。

とても勉強になりました。大きな成果を上げるには生半可な努力では成し遂げられないと思いました。自分では頑張ったと思っ
ていてもそれはまだ努力といえる程ではないと感じました。一生懸命「知識」を頭に入れても「行動」出来なければ意味がなく、
それは実習の時に痛感しました。知識を頭に入れ行動できるようにしたいです。岸本先生は患者を常に第一に考え、患者のた
めに治療を行う姿に感動しました。今日の講演での話を忘れず、努力を惜しまず、今後の学校生活に活かしたいです。

お忙しい中、講演を開いて頂きありがとうございました。私達は今、3ヵ月の実習中です。講演を聞いて「なるほど」と思うことがた
くさんあり、考え方を変えたら実習がもっとうまく行くんじゃないかと思いました。患者との信頼関係を築いていくのは大変なことな
のに岸本先生は1人で皮膚科を回していて凄いなと尊敬しました。患者が子供でも年配の方でも、その患者に合わせて治療を
進めて理解してもらうことの大切さについて知ることができました。自分たちが臨床の場で働いた時に役立てられるように努力を
続けていきたいです。

今回、講演を聞いて、とても自分のためになる今後に役立つ有難いお話を沢山頂きました。岸本先生の考え方や理論の他
に、皮膚科の現状やどんな患者が来るのかなど具体的に教えて下さり、色々な面で理解を深めることができました。特に自分
の中で印象の残った言葉は、完治＜納得で、心に響きました。また、能力と人間性が必ずしも釣り合わないことも印象に残り、
今後の自分の人生の使い方やどのように生きていくかを考えさせられました。このような貴重な機会を頂き、とても感激していま
す。お時間のない中ありがとうございました。

岸本先生の話しを聞き、医療（人生）とは一生学んでいくことなんだと感じた。学生である今はまず知識を学ぶことが大切だと
思うが、看護師になったら学んで来たことを活かして行かなければいけないと感じた。また、私達が対象とするのは人なんだと
当たり前のことだが再認識した。信頼関係を築くことは大変だが、やって行かなければならないと確信した。正直、不安な事が
多いが自分はこれならできると思えるものを1つ見つけて頑張って行きたい。皮膚病もスライドで分かりやすく楽しく見ることがで
き、参加できて良かったです。ありがとうございました。

とても分かりやすかったです。私自身の考えに大きなインパクトが与えられました。「無常」ずっとそうではなく絶えず変化してい
る。今は辛いかもしれないが、楽しいこともある、そのように感じました。何事も自分はこうだから…と諦めずに実戦していこうと思
いました。自分で体験していかないと実感できないし、本当の意味で分かることが出来ないのだと、岸本先生の講演と自分自
身を振り返って見て納得しました。私自身も世の中の役に立ち、問題を解決できる人、知識や技術を活かせる人になろうと思
いました。意識付けをしっかりしたいです。ありがとうございました！



今まで出来ないことがあると諦めていたこともあった。でも、出来ないではなく「出来る」ことを見つける、と聞き、逃げてばかりじゃ
成長しないと思いました。また、「普通は他の人と取り換え可能」と知り、確かに普通だと何も魅力がないんだなと思いました。そ
して、確かな知識や技術がとても大切ですが、それは医療の一端に過ぎず、それに加えて、「智恵」「責任感」「人間性」が大事
なんだと知ることが出来ました。今後の生活の仕方、勉強の仕方、考えが変わりました。今後の行動を見直して、社会に出たと
き恥ずべきところがないよう今の内から治して行きたいです。

医師と患者の関係性の大切さが分かりました。また、患者やその家族が疾患を理解することで自分でやっていい事、やらない
方がいい事などの判断ができ、より治療意欲が出て来ることが分かり、患者さんとの関わりで看護がとても変わると学びました。
今回の講演はとても難しい内容で私には全く理解できないんじゃないかと思っていましたが、私達のような看護学生でもとても
分かりやすく、いつも寝てしまう私でもとても楽しく講演を聞けました。また難しい言葉など使っていないため頭の中にすぐ入り、
考えなくても理解することができました。本日はありがとうございました。

医療従事者になるにあたって大切なことを教えて頂きました。これから“無理をして”頑張ろうと思いました。様々な名言があっ
て説得力がありました！感動しました。この世には様々な患者さん、またそのご家族がいると思うけど、きちんと知識を身に付け
患者に納得してもらえるような看護師になりたいです。皮膚の疾患についてはまだ授業で習っていないけど、とても分かりやす
かったです。特に皮膚移植はとても学びがありました。信頼関係を意識して患者と接したいと思いました。患者から学ぶこともた
くさんあるので、中途半端な態度で接することは決してしてはいけないと思いました。素敵な講演ありがとうございました。

社会に出ると不平等な状況からスタートする事が多いというのはとても共感できました。また、単に頭が良いだけではなく、知り
得た知識を役立てる能力がなくてはならないというのは、その通りだと実習の臨床経験で思っていたことなので、凄く共感できま
した。また、経験年数は努力しなくても増えて行く、この言葉は私の心にとても響きました。私もこれからまずは学生の間、知識
や能力などに満足せず自分は一生半人前だと言い聞かせ学びを深めることに全力を尽くし、働いてからも経験年数などによっ
て満足し、自分は一人前だと思わず常に初心を大切にして働きたいと思いました。本日は貴重なお話ありがとうございました。

知識があっても実際の現場では教科書通りにいくとは限らないことがあり、私も実習を行い、教科書で学んだことだけでは通用し
ないことが身に沁みて分かりました。大切なことは、いかにその場に臨機応変に工夫して対応することかということが分かりまし
た。医療者は治せるかどうかを考えがちだと思いますが、患者さんにとって治ることも大切ですが、納得するということも大切だと
学びました。患者さんがアトピーのことを理解し、自己管理することで治っていたことに驚きました。医療者は、患者さんが分かり
やすいように説明したり、自己管理してもらえるようにすることも大切だということが学べました。本日はありがとうございました。

今日の講演を聞いて、出来ない理由ではなく出来る方法を考えること、悲痛さをユーモアで包むこと、自分のミスを人に押し付
けないこと、など当たり前のことを当たり前に出来ることが大切であるということを学びました。また、色々なことにチャレンジして
みること、一つの成功に酔っていると足元をすくわれる時がいつか来るということ、知識や技術を身に付けることも大切だが臨床
の場ではそれだけではなく人間としての人格・人間性が大切なんだと思いました。これからはこの講演で学んだ事を活かして行
き、人のために何ができるかを考え自分の進むべき道（目標）を見つけて行きたいと思います。今日は本当にありがとうございま
した。

患者さんが必要としていることは病気の完治であると思っていましたが、それよりも納得が大切であることを学びました。そして
納得は患者さんの心に寄り添い、信頼関係を築くことで得られると感じた。また、悲痛さをユーモアに転化することが大切である
と知り、ただ単に「勉強が嫌だ、やりたくない、つらい」と思っても何も解決しないと思った。なので、マイナスに考えてそのままに
するのではなく、物事をプラスに考えられるようにしていきたいと思います。これから、知識や技術を得たらそのままにするのでは
なく、どこでどのように使えるか、他に方法はないのかをイメージして、そのような状況でもアウトプットできるようにしたいと思いま
す。

心に残る言葉がたくさんありました。素敵な講義をありがとうございました。岸本先生は自分の仕事をこなすことにしても妥協が
なく、いつでも“患者さんのために・患者さんのことを思って”という熱意が伝わってきました。これから看護師を目指して行く中
で、患者さんの病気のために援助するのはもちろんのこと、“完治＜納得”を念頭に置いて患者さんの心に寄り添える看護師に
なりたいと思いました。年齢・経験年数≠人間性・経験値、この意味を今、まだ若いうちに知ることができて良かったです。人は
誰でも年を取ったり経験を重ねるうちに、いつか過信してしまうことがあると思います。自意識過剰にならず、常に努力を重ね、
日々精進していきたいと思いました。

患者さんに役に立てるように考えていくことが大切で、単なる知識ではなく臨床で使えるような知識が大切だと分かりました。テ
ストのために勉強するのではなく看護師になって患者さんの役に立てるように一生懸命勉強したいです。途中で諦めずに自分
の自信のあるものから一つ一つ身に付けてコツコツ学んできたいです。知識を生かして行くためにはイメージ力、患者さんのいろ
んなことをイメージ、理解することが大切だと分かりました。一番スムーズにできる段取りが考えられると患者さんにも楽で安心
できるのだと分かりました。また、作業になってしまうのではなく医療にできるようになるには患者さんを理解したいという気持ちが
大切なのかなと思いました。今日はとても分かりやすいためになるお話ありがとうございました。

初めは難しい話かなと思いましたが、病気のこと以外に知行合一、泥中の蓮花、最初のペンギンという言葉がでてきて、今、看
護学校に来て迷いや悩みが出て来たので、今日の講演会を聴いて自分の心に響くことが沢山ありました。知識・技術は大切だ
と思いますが、知識・技術よりも人格や人間性の方が大事だということが分かって少し頑張ろうって思いました。限られた命の
中でどれだけ自分が輝けるかという言葉に勇気をもらいました。泥中の蓮花、とても感心しました。私は今、雑草魂で踏まれて
も踏まれても起き上がる、そして少しずつ芽が生えたりつぼみがついて将来はきれいな花が咲く桜の木になれるように頑張りた
いと思いました。これから沢山勉強して良い看護師になれるように、患者さんと家族を支え信頼できるような看護師になりたい
です。

私は最近、自分が進んでいる道が自分の望んでいることなのか、疑問を持ちながら看護の勉強をしていましたが、今回の講演
では自分の生き方のヒントをもらえた気がして、それを生かして看護をしていこうと感じました。自分と医療に距離を感じていたの
ですが、医療は自分達が生活する中で身近で密接に関わっていることを改めて知れました。患者と医療者の距離は信頼で決
まり、責任感が信頼につながるということ、講演で様々なアニメ、マンガ、古人の名言を生き方に置き換えて考えている所など
から医療から自分の生き方まで考えを深められたとても良い機会となりました。これから医療を学ぶ上で、知識・技術の土台に
は「人間性」「人格」が大切ということを学びましたが、身の回りのものを積極的に取り入れて人間性を豊かにしていきたいと思い
ました。ありがとうございました。



岸本先生のお話の中で一番印象に残ったことは、医療者は患者さんを完治することに重点を置いているけど（完治も大切だ
が）、そうではなく完治しなくとも患者さんや家族が納得すれば良いという所です。また、岸本先生のように自分のやりたいことを
最後までやり抜く姿は素晴らしいと思いました。やり抜くためには常に勉強、苦しいこともその時だけだと思って突き進むとおっ
しゃっていました。その岸本先生の姿から、患者さんの納得いく医療を行うためには常に勉強、勉強の日々なのだと感じまし
た。そしてその勉強したことをどうやって臨床で活かしていけるのか考えることが大切であることも今日の講演を聞いて学びまし
た。医療界の先輩、人生の先輩としての岸本先生のお話（経験談）は一つ一つが凄く心に沁みました。

最初のペンギンからとても印象強い内容で吸い込まれるようでした。また、マンガのセリフは今の自分に言えるような凄くいい言
葉ばかりで感動しました。悲痛さをユーモアに変える、本当にその通りだと思いました。どうしたらいいのか、なんでだろうと常に
自問自答の繰り返しの中から次のステップへ向えるように自己能力を高めることは、今後必要不可欠であると知ることができま
した。人は一生学び続けることで自信がつき、人から信頼を受けられるのだと深く学ぶことができました。先生の話しの中より
“もっとできたんじゃないかな”とのテロップに、日々のテストや勉強に対して、やっていない自分の結果が点数として表れます。
出来なかった…もっとやっておけばよかったな…と同じ後悔の繰り返しです。そうじゃなく、これだけやったけど出来なかったのは
自分の勉強不足だったと飲み込み、もっとやろうと、よし覚えてやると気持ちを切り替えることがどれだけ大切なことかを今日の
講演会で実感しました。変えることが出来るのは自分次第、今日からまた頑張れそうです！！素敵な話を本当にありがとうござ
いました。


